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村村支支书书办办育育苗苗场场，，引引来来不不少少客客商商
秦明学：将把育苗基地做成特色产业，带领更多的村民致富

近日，记者来到了位于济
阳县太平镇西北的来佛寺村，在
进村的公路上，村民们正忙活着
摘西瓜，来佛寺村育苗场也为当
地西瓜产业提供了便利，“用老
百姓自己培育的瓜苗，更实惠、
更安全。”村支书秦明学说。

文/片 本报记者 张健

请来技术员，潜心专研育苗技术

“积极响应政府号召，发展
瓜菜种植，提高村民收益。”秦明
学说，在就任村支部书记以来，
他也在为村民致富奔走着。考虑
到村民文化程度有限等因素，他
就用自己的地建起大棚。

当地政府从寿光请来了大
棚种植的技术员，在技术员常驻
来佛寺村期间，秦明学主动向其
请教大棚种植的相关知识，“不
请客吃饭，人家根本就不告诉
你。”秦明学说，经过一年的辛勤
劳动，西瓜终于上市了，而且收
益很可观。

村民们见到有这么好的效
益，在秦明学的带领下，种植大棚
瓜菜开始慢慢普及，但是新的问

题又来了，村民们购买西瓜苗要
到外地，而且价格非常高。秦明学
就琢磨着自己育苗自己嫁接。

“在镇政府的协调下，从昌
乐请来了育苗技术员。”秦明学
说，最初的时候，他以为育苗是
非常单纯的，拿出自家的约200
平方米的大棚进行试验，但技术
员总是有所保留，这让秦明学很
苦恼。

经过了约几年的发展，技术
员终于将育苗技术和盘托出，秦
明学如获至宝，赶紧找来热心村
民一起育苗，慢慢地他们的西瓜
苗已经在当地小有名气，2008
年，来佛寺村已经成为了名副其
实的万元村。

育苗基地超百亩，瓜菜苗远销外地

经过了十几年的发展，来佛
寺村的育苗基地现在已经初具
规模，有大小育苗棚50多个，占
地超过100亩，也为年龄较大的
村民提供了更多的就业机会，为

村民增收和生活水平的不断提
高做出了贡献。

“苗场每年工资就得10万
多，长期在苗场打工的就有10几
个人。”秦明学说，年龄大的村民

将成立育苗合作社，带领更多村民致富

传统手工育苗与小拱棚
育苗较容易受到气候的影响，
相对育苗风险较大，“育苗行
业风险非常大，如果温度过高
或过低，都会出现问题。逐步
向现代机械大棚方向发展，是

目前所必须的。”秦明学说。
秦明学通过去寿光等多

地 考 察 ，在 村 里 建 设 了 现 代
化 连 栋 棚 ，在 实 现 部 分 自 动
化 的 基 础 上 ，良 好 的 温 控 设
施 ，可 以 更 好 地 提 高 育 苗 的

成活率。
“下一步将成立育苗合作

社，带领更多的本村村民，将来
佛寺村育苗基地做成当地的特
色产业，为村民致富提供更便捷
的渠道。”秦明学说。

不好找活的，在家闲着没事儿的
都能来苗场打工，常年在苗场上
工的市民，日工资高的能超过
100元。

在育苗场扩大育苗面积的
基 础 上 ，以“ 托 尔 巴 姆 ”为 基

础，现在培育的是茄子苗与黄
瓜苗，冬季时以西瓜苗和甜瓜
苗为主，现在来佛寺育苗基地
的瓜菜苗已经远销菏泽、河北、
河南等地。

此外，秦明学说：“由于来佛

寺村交通便利，紧邻国道，现在
局面已经打开，来佛寺育苗场的
瓜菜苗引来了不少客商前来订
购。为了给更多的村民带来效
益，下一步将继续扩大育苗基地
面积并增加培育种类。”

致富带头人

秦明学的育苗拱棚中茄子苗已经发芽。
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